

Bienvenue à la ferme

La majorité de la population gauloise vit à la ferme, que plusieurs familles entretiennent. Ces excellents agriculteurs cultivent les terres riches sous un climat très favorable, à l'aide d'ingénieux outils de leur invention: charrue primitive, faux, serpe et même moissonneuse... Ils élèvent des porcs, des vaches, des moutons et des chèvres. Les animaux de basse-cour fournissent de la viande et des œufs. À la maison, essentiellement fabriquée en bois, tout le monde mange et dort dans une même et vaste pièce.



C'est la taille moyenne des vaches et des chevaux à l'époque des Gaulois.

La ville en activité

À partir du IIIº siècle avant Jésus-Christ, des villes se développent sur tout le territoire français actuel. Jules César les nomme « oppida ». Entourées de palissades en bois ou derempartsenpierre, elles concentrent une grande activité commerciale. Les riches demeures se trouvent au centre. Les commercants sont installés sur les

lieux de passage, à l'entrée de la ville, par exemple, pour mieux vendre leur production. Parmi eux figurent de vrais artistes et de géniaux inventeurs : des potiers, des joailliers, des jonneliers, des orfèvres, des forgerons...



-406

-51

486

900 ANS d'histoire

« Gaulois » est le nom donné par Jules César aux Celtes vivant en Gaule. Le général romain conquiert le territoire en -51. Il était jusqu'alors peuplé de multiples tribus (voir carte) descendant des Celtes, arrivés autour de -406. Les différences de culture étaient considérables entre les régions. L'arrivée de Clovis, le roi des Francs, met fin à la Gaule romaine en 486.







À l'origine...

Les Gaulois sont issus du peuple celte, qui occupe, entre -850 et -52, toute l'Europe centrale et occidentale ainsi que la Grande-Bretagne.

UNE MOSAÏQUE DE TRIBUS

La Gaule comprend une vingtaine de cités indépendantes: Bituriges (Berry) ①, Parisii (région parisienne) ②, Arvernes (Auvergne) ②, etc.

Des villes célèbres

ENTRE 8000 ET 12000

C'est le nombre d'habitants à Bibracte •, la plus grande cité de Gaule. À Alésia •, Vercingétorix est capturé par Jules César en -52.



les coutumes des Gaulois



- MANGER -

Des menus variés

On mange avec les doigts, mais peu de sanglier, chassé uniquement par l'aire. Les céréales (blé, orge...) et légumineuses (lentilles, pois...) en galette ou bouille s'accompagnent de différents légumes. Du miel et des fruits sauvages, des produits laitiers et les animaux de la ferme, y compris le chien, sont au menu.



- SE SOIGNER -

La mode du blond

Oublie les cheveux et la moustache en bataille! Les Gaulois ont plutôt la « coupe au bol » et se lavent les cheveux à la chaux pour les éclaircir et, peut-être, lutter contre les poux. Ils auraient aussi inventé le savon en mélangeant de l'écorce

brûlée à de la graisse

animale. Les nobles, qui

possèdent un rasoir, ne

gardent pas de poils.



- FAIRE LA FÊTE -

Les banquets

Pour célébrer une victoire, en l'honneur de leurs soldats ou avant un sacrifice, les chefs gaulois organisent des banquets. Seuls les hommes y participent. Très accueillants, les accueillants, les accueillants, les diagnes. Des sacrifices humains ont parfois pour but d'apaiser les dieux; d'autres visent à lire l'avenir dans les entrailles d'animaux, aloups!



- VOYAGER -

Ronne route

Les forêts épaisses n'empêchent pas les Gaulois de se déplacer. Les axes routiers bien entretenus et de solides ponts permettent aux charrettes équipées de roues élaborées (comprenant des rayons et cerclées de fer) de circuler, notamment pour commercer jusqu'en Europe du Nord ou en Grèce.



Les hommes

La saie

En fourrure ou en tissu, ce manteau-cape est attaché par une épingle (la fibule) sur l'épaule.

La ceinture

En tissu, en cuir ou en métal

Les braies

Pantalon resserré aux chevilles par des lacets.

⊕+•○⊕+•○⊕+•○⊕+•○⊕+•○⊕+•○⊕+•○⊕+•○

-les prénoms-

Garçons

ENOGAD

BAELEG

SEOG

MADI

KADARN

LABRAID



Filles

ENORI

SENANA

KATELL

RIANA

VULGANA

Les femmes

Le torque

Le chaneau

Il est en forme de chapeau

chinois: ses lattes d'écorce

La tunique

par un lacet.

Elles sont découpées

dans une pièce de cuir

Les chaussures

À manches longues,

elle est fermée au col

protègent de la pluie.

En or ou en bronze, ce collier rigide est porté par les nobles, hommes et femmes.

La bague [

La jupe ou la robe

Longue, tissée en fibres de lin, de chanvre ou d'ortie.



Les bracelets

Portés aux bras ou aux chevilles, ils peuvent être en or, en bronze ou en bois.

La tunique

Elle est serrée à la taille.



Druides et bardes, des personnalités

Les druides sont consultés pour toute décision importante, tel le départ à la guerre. Leurs connaissances sont immenses (mathématiques, philosophie, sciences de la nature et même droit). Prêtres, devins, juges, astronomes, mais aussi médecins, ils ne veulent pas enseigner l'écriture, qu'ils maîtrisent, de peur qu'une fois couchés par écrit, leurs secrets soient divulgués à batailles, ou de la lyre.

n'importe qui. Ils transmettent donc leurs savoirs oralement à des « apprentis » druides. C'est pourquoi, pendant très longtemps, ce peuple fut si mal connu. Les bardes, des poètes et musiciens censés avoir reçu leurs dons des dieux, sont aussi des personnages importants. Ils jouent notamment du carnyx (trompette haute comme un homme) lors des

Retrouve les mots surlignés dans le lexique p. 48



Chacun à sa place —

Les nobles possèdent les terres et consacrent leur vie au métier des armes. L'un d'entre eux est élu chef de la tribu. Parmi les hommes libres figurent les guerriers sans fortune, les commerçants, les artisans (forgerons, potiers, charpentiers, etc.) ou les paysans. Ils peuvent être au service d'un noble qui leur assure alors protection et salaire. Les prisonniers de guerre à qui les Gaulois ont laissé la vie sauve (ce qui est rare) deviennent des esclaves.

La Gaule romaine

Jules César a vaincu les derniers résistants gaulois. La Gaule devient totalement romaine. Les troupes romaines vont d'abord protéger le territoire contre les Helvètes (originaires de Suisse) puis les Germains (peuple de l'actuelle Allemagne) qui veulent l'envahir.Les thermes, les théâtres et les temples apparaissent. Les aqueducs acheminent l'eau dans les villes. Les Gaulois acceptent donc rapidement le mode de vie des vainqueurs.



à toi de jouer!

À ton avis, que les Gaulois n'ont pas connus?

Le génie des artisans

Ces ouvriers hors pair travaillent aussi d'autres matériaux tels que le bois, la pierre, la terre (pour faire des poteries), l'os, le cuir



Réponses : le tracteur et le fusil ont été inventés bien après les Gaulois (1881 pour le premier, XIV* siècle pour le second).

TA FERME











EN EFFET. LA CONQUÊTE ROMAINE EUT LIEU ENTRE - 58 ET - 51 ... MAIS AVANT, LA GAULE N'ÉTAIT PAS FORCEMENT CELLE QU'ON IMAGINE.

C'EST BIEN JULES CÉSAR QUI DÉCIDA DE NOMMER CE TERRITOIRE, SITUÉ ENTRE LES ALPES ET L'ATLANTIQUE, LA GAULE.

EN REALITÉ, LA GAULE N'ÉTAIT PAS UN PAYS, MAIS PLUSIFURS DIZAINES DE TERRITOIRES, TOUS HABITÉS PAR DES TRIBUS TRES DIFFÉRENTES QUI N'ARRETAIENT PAS DE SE TAPER DESSUS!





ASTERIX ET OBELIX ONT DONNE AUX LECTEURS BEAUCOUP D'IDEES FAUSSES SUR LES GAULOIS. PAR EXEMPLE, ILS NE MANGEAIENT PAS DE SANGLIER.



LES GAULOIS ÉTAIENT EN GRANDE PARTIE DE CULTURE CELTE.

CHAQUE TRIBU AVAIT SON DRUIDE, qui ÉTAIT À LA FOIS CONSEILLER, ENSEIGNANT, JURISTE, HISTORIEN ...



ILS ÉTAIENT BIEN PLUS AVANCÉS QUE LES ROMAINS DANS PLUSIEURS DOMAINES, COMME LE TRAVAIL DU FER ...



oui, CAR ILS SONT AUSS! TRES AVANCÉS EN HYGIÈNE. ILS AVAIGNT MÊME INVENTÉ UNE SORTE DE SAVON ...

.. FAIT AVEC DE LA GRAISSE ANIMALE



ON CONNAÎT TOUS VERCINGÉTORIX. ON SAIT MOINS QU'AVANT MÊME DE MENER LA RESISTANCE CONTRE CÉSAR, IL AURAIT COMBATTU sous SES ORDRES 1



UN TRAITE D'ALLIANCE AVEC ROME, APRÈS UNE DÉFAITE.

